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Verbale del Consiglio di 
Dipartimento di Scienze Agro-Ambientali e Territoriali 

Seduta del 29-06-2020 
 
 

 
 
Il giorno 29 giugno 2020 alle ore 16,30 si è riunito, in modalità telematica 
sulla piattaforma Teams di Microsoft, il Consiglio di Dipartimento per 
discutere i seguenti punti all’ordine del giorno prot. n.  768/II-9 del 22-6-
2020 
 

 
Comunicazioni 
 
Ricerca 

1) Approvazione e ratifica presentazione progetti di ricerca 
2) Nomina commissione assegno di ricerca: prog. 07.158 
3) Nomina commissione assegno di ricerca: prog. 07.164 

 
Accordi di Collaborazione, Contratti e Convenzioni di Ricerca  

4) Approvazione e ratifica 
 
Amministrazione 

5) Documento di programmazione triennale e piano triennale per 
la programmazione del reclutamento dei docenti dei 
Dipartimenti 
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Varie ed eventuali 
 
 
Sono presenti i Professori Ordinari: Giovanni Sanesi (Presidente), A.G. 
D’Alessandro, B. De Gennaro, Giuseppe De Mastro, Francesco Gentile, A. 
Leone, G. Scarascia Mugnozza. 
 
Per i Proff. ri Associati: S. Camposeo, A. Casieri, G. Cucci, P. Damiani, B. 
De Lucia, E. De Meo, A. Gadaleta, G. Giannoccaro, R. Lafortezza, A. 
Pantaleo, S. Pascuzzi, R. Roma, P. Santamaria, E. Schettini, P. Tartarino, 
G. Vox. 
Per i Ricercatori: C. Acciani, A. Alexandros Sotirios, R. Bianchi, F. Bozzo, 
A. Caputi Jambrenghi, D. Carlucci, E. Cazzato, A. De Boni, M. Elia, V. 
Fucilli, M.L. Gargano, P. Mairota, I. Marcotuli, F. Milillo, R. Morea, A. 
Paduano, M. Ragni, L. Roselli, G. Russo, F. Santoro, M. Selvaggi, A. 
Signore, A. Vivaldi, F. Vizzarri. 
 
Sono presenti i rappresentanti del Personale tecnico Amm.vo: M.A. 
Colonna. 
 
È presente il rappresentante dei Dottorandi: M. D’Este 
Sono presenti i rappresentanti degli studenti: nessuno 
Sono assenti giustificati: B. Bianchi, A. Tamborrino 
Sono assenti senza giustifica: P. Cagnetta, G. Ruggiero  
 
È presente la Dott.ssa Maria Cortese in qualità di Coordinatore del 
DiSAAT. 
Constatata la sussistenza del numero legale, il Presidente apre la seduta. 
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Comunicazioni 
IL Presidente legge le comunicazioni agli atti. 
Il Consiglio prende atto. 

 
Ricerca 

1) Approvazione e ratifica presentazione progetti di ricerca 
 

Il Presidente illustra al Consiglio il Decreto n.106 con cui ha rettificato la 
delibera della Giunta del 5-6-2020 nella parte in cui prevedeva che la 
durata dell’Assegno di ricerca per il Dr. Colangelo fosse di 2 anni anziché 
1 anno. Poiché il Regolamento all’art.10 prevede che il rinnovo 
dell’assegno di ricerca non possa superare i 6 anni e il Dott. Colangelo è 
gia stato titolare per 5 anni, il rinnovo poteva essere solo annuale. 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità ratifica il Decreto n. 106.  
 
2) Nomina commissione assegno di ricerca: prog. 07.164 
Il Presidente comunica che il Bando per l’assegno di ricerca DR. n. 1250 
del 19-5-2020, programma n. 07.164 di cui è responsabile scientifico il 
Prof. G. Giannoccaro, è stato pubblicato sul sito dell’Università degli 
Studi di Bari Aldo Moro. 
Il Presidente comunica di aver ricevuto la nota Prot. n. 30207 del 25 
maggio 2020 con la quale, ai sensi dell’art. 7 comma 2 del D. Dec. n. 1101 
del 20.09.2019 Regolamento per il conferimento degli assegni di ricerca, 
si invita il Consiglio a deliberare la proposta della Commissione 
esaminatrice a seguito di sorteggio che dovrà avvenire direttamente a 
cura del Dipartimento, tra una rosa di due nominativi di docenti di ogni 
fascia, diversa da quella del Responsabile Scientifico, Prof. Giacomo 
Giannoccaro. 
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Il Direttore apre la discussione al termine della quale invita il Consiglio a 
deliberare in merito a: Bando assegno di ricerca - DR. n.1250 del19-
5-2020– Programma n. 07.164. Richiesta nominativi commissione: 
Proposta della rosa dei nominativi 
IL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
VISTO l’art. 7, comma 2 del D. Dec. n. 1101 del 20.09.2019 
Regolamento per il conferimento degli assegni di ricerca 
TENUTO CONTO che termine per la presentazione delle domande era 
fissato al 24 giugno 2020 
all’unanimità  
DELIBERA 
di approvare la seguente rosa di nominativi: 
P.O. Bernardo De Gennaro Uniba  
Gianni Cicia  UniNa 
Ric. Domenico Carlucci  Uniba 
Luigi Roselli Uniba 
-  
Il Consiglio approva all’unanimità. 
=============== 
Si procede al sorteggio.  
Il Coordinatore, in qualità di segretario verbalizzante, predispone le urne, 
una per ciascuna fascia e i bigliettini riportanti i nominativi dei candidati 
che vengono inseriti ciascuna nella relativa urna. Il Coordinatore procede 
all’estrazione dei biglietti. 
Si procede al sorteggio e vengono estratti i seguenti nominativi per 
ciascuna fascia: 
 
Pertanto, la commissione effettiva risulta essere composta come segue: 
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• Prof. Giacomo Giannoccaro  (Responsabile Scientifico), 
Professore di II fascia SSD AGR/01 
• Prof.Bernardo De Gennaro Professore di I fascia– SSD AGR/01  
Componente effettivo 
• Prof.Gianni Cicia Professore I fascia – SSD - Supplente 
• Dott. Domenico CarluccI– Ricercatore  SSD GR/01 – Componente 
effettivo 
• Dott. Luigi Roselli– SSD –AGR/01 Supplente 
Il Consiglio approva all’unanimità la summenzionata Commissione 
estratta e dà mandato al Presidente di trasmettere l'estratto del verbale, 
allegando le dichiarazioni sostitutive di certificazione (art. 46 del DPR 
445/2000) sottoscritte dal responsabile dell’assegno e da ognuno dei 
docenti indicati per la nomina della Commissione al fine della nomina da 
parte del Rettore con proprio Decreto.  
Il presente dispositivo è approvato seduta stante. 
 
2)      Nomina commissione assegno di ricerca: prog. 07.158 
 
 
Il Presidente comunica che il Bando per l’assegno di ricerca DR. n. 1190 
del 6-5-2020, programma n. 07.158 di cui è responsabile scientifico la 
dott.ssa Paola Mairota, è stato pubblicato sul sito dell’Università degli 
Studi di Bari Aldo Moro. 
Il Presidente comunica di aver ricevuto la nota Prot. n. 29657 del 20 
maggio 2020 con la quale, ai sensi dell’art. 7 comma 2 del D. Dec. n. 1101 
del 20.09.2019 Regolamento per il conferimento degli assegni di ricerca, 
si invita il Consiglio a deliberare la proposta della Commissione 
esaminatrice a seguito di sorteggio che dovrà avvenire direttamente a 
cura del Dipartimento, tra una rosa di due nominativi di docenti di ogni 
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fascia, diversa da quella del Responsabile Scientifico, dott.ssa Paola 
Mairota, Ricercatrice a tempo indeterminato. 
Il Direttore apre la discussione al termine della quale invita il Consiglio a 
deliberare in merito a: 
Bando assegno di ricerca - DR. n.1190 del 6-5-2020– Programma n. 
07.158. Richiesta nominativi commissione: Proposta della rosa dei 
nominativi. 
VISTO        l’art.  7,  comma  2  del  D.  Dec.  n.  1101  del  20.09.2019 
Regolamento per il conferimento degli assegni di ricerca 
TENUTO CONTO         che il termine per la presentazione delle domande 
era fissato al 17 giugno 2020 
all’unanimità 
Delibera 
di approvare la seguente rosa di nominativi: 
P.O. Eufemia Tarantino  Poliba 
Angelo Tursi  Uniba P.A. Luigi Forte  Uniba Sebastiano Stramaglia Uniba 
- 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
=============== 
Si procede al sorteggio. 
Il Coordinatore, in qualità di segretario verbalizzante, predispone le urne, 
una per ciascuna fascia e i bigliettini riportanti i nominativi dei candidati 
che vengono inseriti ciascuna nella relativa urna. Il Coordinatore procede 
all’estrazione dei biglietti. 
Si procede al sorteggio e vengono estratti i seguenti nominativi per 
ciascuna fascia: 
Pertanto, la commissione effettiva risulta essere composta come segue: 
•       Dott.ssa  Paola  Mairota  (Responsabile  Scientifico),  RTI  SSD 
AGR/05 
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•       Prof.ssa  EUFEMIA  TARANTINO      Professore  di  I  fascia–  SSD 
ICAR/06 Componente effettivo 
•       Prof. ANGELO TURSI Professore I fascia – SSD BIO/07 Supplente  
UNIVERSITA’ DEGLI STUDI DI BARI ALDO MORO 
•       Prof.  LUIGI  FORTE–  PROFESSORE  DI  II  Fascia  SSD  BIO/03  – 
Componente effettivo 
•       Prof.  SEBASTIANO  STRAMAGLIA  Professore  di  II  Fascia  –  SSD 
FIS/01   Supplente 
Il Consiglio approva all’unanimità la summenzionata Commissione 
estratta e dà mandato al Presidente di trasmettere l'estratto del verbale, 
allegando le dichiarazioni sostitutive di certificazione (art. 46 del DPR 
445/2000) sottoscritte dal responsabile dell’assegno e da ognuno dei 
docenti indicati per la nomina della Commissione al fine della nomina da 
parte del Rettore con proprio Decreto. 
Il presente dispositivo è immediatamente esecutivo.  
Accordi di Collaborazione, Contratti e Convenzioni di Ricerca  
4) Approvazione e ratifica 
Il Presidente illustra le seguenti proposte: 
Accordo di collaborazione a titolo gratuito tra l’ASSOCIAZIONE BIO-
DISTRETTO DELLE LAME e il DiSAAT . 
L’oggetto generale del presente accordo è quello di promuovere la 
collaborazione tecnico-scientifica tra il Dipartimento di Scienze Agro-
Ambientali e Territoriali e il Biodistretto delle Lame al fine di sviluppare 
iniziative di comune interesse, anche a livello internazionale, nel settore 
dell’agricoltura sostenibile e biologica e della valorizzazione, gestione e 
conservazione dei territori rurali. A tale fine, Dipartimento di Scienze 
Agro-Ambientali e Territoriali e il Biodistretto delle Lame si impegnano a 
creare proficue sinergie. 
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Le modalità e i tempi della collaborazione tra il Dipartimento di Scienze 
Agro-Ambientali e Territoriali e il BIODISTRETTO verranno 
successivamente regolati mediante la stipula di specifici accordi scritti 
contenenti il regolamento dei rapporti reciproci per l’attuazione degli 
obiettivi concordati, declinati al precedente art. 2, e l’indicazione delle 
specifiche risorse da utilizzare. 
La durata dell’accordo è di 5 anni 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva. 
 
Convenzione tra il Parco Nazionale dell’ ALTA Murgia  e il DiSAAT per la 
collaborazione al progetto di ricerca scientifica oggetto della 
presente convenzione, condividendo compiti, responsabilità e risultati, 
finalizzato alla conduzione degli studi propedeutici e del monitoraggio 
dei processi dinamici relativi:    
1 – al restauro forestale delle aree percorse dal fuoco nella F.D.R. 
Acquatetta”;  
2 – agli interventi di gestione selvicolturale per la prevenzione degli 
incendi boschivi e per favorire i processi dinamici in atto nel 
rimboschimento di conifere mediterranee di Castel del Monte. 
Le attività di ricerca, innanzi descritte, dovranno essere ultimate entro 

4 (quattro) anni dalla data di sottoscrizione della presente convenzione.  
L’Ente Parco contribuirà con i propri tecnici a collaborare a tutte le fasi 
esecutive degli studi anche attraverso la condivisione dei risultati degli 
studi e dei progetti realizzati.  
 
La responsabilità scientifica delle ricerche è della Prof. Patrizia Tartarino, 
del DiSAAT. Quindi il Presidente illustra i 2 allegati tecnici e al termine 
invita il Consiglio a deliberare invitando il Coordinatore di verificarela 
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sussistenza dei presupposti tecnici e amministrativi dato che i documenti 
sono pervenuti poco prima che iniziasse il Consiglio. 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva. 
 
Convenzione di Ricerca tra la Sipcam Italia e il il Dipartimento di Scienze 
Agro-ambientali e Territoriali dell'Università degli Studi di Bari. 
L’oggetto della prestazione è: 
Controllo chimico delle infestanti dicotiledoni e monocotiledoni nella 
coltura dell’olivo. 
Le attività oggetto della presente convenzione avranno la durata di UN 
ANNO a decorrere dalla data delle sottoscrizioni; 
II Dipartimento svilupperà le Attività utilizzando Personale proprio o 
appositamente contrattualizzato. 
il Dipartimento si impegna ad ottemperare agli obblighi previsti nello 
svolgimento delle Attività ed individua il Dott. Eugenio Cazzato e il Dott. 
Mariano Fracchiolla (di seguito denominati Responsabili Scientifici) 
Responsabili della Direzione scientifica delle Attività. 
L'ammontare da corrispondere al Dipartimento per lo svolgimento delle 
Attività é stabilito in Euro 2.500,00 Le attività in oggetto della presente 
convenzione, in quanto attività istituzionali di realizzazione di programmi 
scientifici, tecnologici ed applicativi, sono non imponibili IVA ai sensi del 
combinato disposto dagli art. 2 III comma, lettera a) e 3 I comma del 
D.P.R. 26 ottobre 1972, n. 633 e sue successive integrazioni e 
modificazionI 
Il Consiglio di Dipartimento all’unanimità approva. 
Amministrazione 
 
5) Documento di programmazione triennale e piano triennale per la 
programmazione del reclutamento dei docenti dei Dipartimenti 
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Il Presidente comunica che oggi il Consiglio deve deliberare il testo 
definitivo del Documento, già discusso ed emendato nelle sedute del 
4,12 e 22 giugno. 
Quindi il Presidente provvede all’illustrazione del documento partendo 
dalla presentazione con l'analisi quantitativa dei docenti del 
Dipartimento, l’analisi di contesto e la missione del Dipartimento. 
Segue la presentazione della dotazione strumentale e l'analisi SWOT. 
Quindi la parte programmatica 2020-2022 con l’indicazione nei quadri di 
priorità politica A, B, C, D, E ed F, degli obiettivi strategici, obiettivi del 
Dipartimento, Indicatori, target 2022 e referenti del Dipartimento per 
obiettivo. 
Si apre la discussione. 
Intervengono molti Consiglieri ringranziando la Commissione che si è 
occupata di redigere il Documento; seguono alcuni suggerimenti, 
modifiche e integrazioni relative ad alcuni dettagli tecnici. 
La Dr Mairota chiede che nel documento emerga, sia nel preambolo, sia 
nell’analisi SWOT come debolezza, che circa il 41% del carico didattico 
del DiSAAT, grava sui Ricercatori a tempo indeterminato (RtI). Anche il 
Dr. Santoro chiede la stessa cosa. 
Al termine della discussione il Consiglio di Dipartimento all’unanimità 
licenzia il testo definitivo del Documento di programmazione triennale. 
Quindi il Presidente apre la discussione circa la programmazione delle 
risorse umane per SSD e per fascia senza ordine di priorità. 
Interviene per primo il Prof. B. De Gennaro il quale illustra la proposta 
che unanimemente i componenti del SSD AGR/ 01 avanzano al Consiglio 
per permettere il passaggio degli attuali RtI abilitati alla II fascia. Tale 
proposta consiste in n. 4 posizioni di II fascia e nessuna posizione da I 
fascia nonostante la presenza di 2 colleghi già abilitati, ciò al fine di dare 
una chiara indicazione circa la priorità che il Dipartimento deve darsi nel 
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prossimo triennio di risolvere nel minor tempo possibile la complessa 
fase di transizione dal precedente sistema di reclutamento al nuovo 
introdotto dalla legge 240/2010 che ha trasformato i ricercatori a tempo 
determinato in un ruolo ad esaurimento. 
Il Prof. Santamaria per l’AGR/04 propone una posizione di I fascia e una 
posizione di II  fascia per dare aspettative ai colleghi RtI. 
Il Dr. Acciani concorda con il Prof. De Gennaro ricordando l’intervento 
del M.R. volto a snellire le operazioni che vedono coinvolti gli RtI. 
Il Prof. Roma condivide la proposta del Prof. B. De Gennaro e auspica che 
anche gli altri Settori si orientino in tal senso. 
Anche Il Prof. De Mastro AGR/02, pone l’attenzione sui colleghi RtI, 
proponendo una posizione di II fascia e un posto di Rtdb). 
Il Prof. Camposeo AGR/03, in accordo con i colleghi del DiSSPA dello 
stesso SSD, non avendo RTI, chiede un posto di I Fascia e un posto di 
RTDb. 
La dott.ssa De Boni fa un appello ai colleghi di valutare come la richiesta 
di posizioni di I fascia, diminuisca il peso da dare ai RtI.  
Il Prof. Lafortezza AGR/05, è dell’avviso che fermo restando l’impegno 
del Dipartimento per la II fascia, non sono da trascurare le altre 2, 
andando incontro alle legittime aspettative di tutti e chiede 1 posto di I 
fascia, 1 posto di II fascia e I RTDb). 
 
La Prof. Tartarino ricorda ai colleghi dell’AGR/05 che durante la riunione 
di settore, che ha avuto luogo il 19 giugno, il collega Sanesi formulò la 
proposta indicata ma non si giunse a un accordo definitivo. Fa osservare 
che, fatte salve le esigenze di sanare la situazione dei colleghi RtI abilitati 
alla II fascia, la proposta dell’AGR/05 sulle altre fasce debba essere 
conseguente la revisione dei corsi di laurea che nel caso di STAF è quanto 
mai urgente, stante i risultati delle immatricolazioni dell’anno 
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accademico in corso. Quindi ritiene che il settore debba richiedere solo 
il posto di II fascia. 
La Dott.ssa Mairota dello stesso SSD, dopo aver ringraziato i proff. De 
Gennaro, De Mastro, Santamaria e Roma per la considerazione delle 
aspettative degli RTI in possesso dell’Abilitazione Scientifica Nazionale , 
constatato che l’orientamento che sta emergendo in sede di Consiglio è 
quello di dare all’Ateneo un segnale forte di attenzione verso questa 
categoria, ritiene che sia necessario limitare la richiesta dell’SSD/AGR05 
alle sole posizioni di II fascia, da considerare prioritaria, e di RTDb. 
Evidenzia che tra l’altro ci sono posizioni di II fascia recenti rispetto agli 
RtdI con ASN che aspettano da anni di progredire alla fascia successiva. 
Il Prof. Scarascia ricorda che la Programmazione è triennale e deve 
essere formulata in funzione delle esigenze delle attività didattiche, 
scientifiche e di 3° missione del Dipartimento nel rispetto della 
sostenibilità delle proposte e del fabbisogno dei SSD e di tutte le fasce 
docenti. 
Il Prof. De Gennaro sostiene che proprio la sostenibilità è il tema 
centrale; già in base alle richieste fatte fin qui, si è già sopra la 
sostenibilità nel triennio. Il Professor De Gennaro ribadisce che la 
precedenza è per i colleghi RtI abilitati, il Dipartimento ha un dovere 
morale nei loro confronti e se si continuano a chiedere posti di I fascia 
art.18, si allungheranno i tempi a discapito del passaggio degli RtI abilitati 
alla II fascia. 
Il Prof. Scarascia, pur condividendo la posizione del Prof. De Gennaro, 
ricorda la situazione anagrafica del Dipartimento. All’attualità i docenti 
di I fascia del Dipartimento hanno una età media di 59 anni, i docenti di 
II fascia di 54 anni e gli RTI di 53 anni, per cui la programmazione dovrà 
essere impostata con equilibrio sia per il reclutamento delle I e II fasce 
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sia per garantire la trasmissione del sapere alle giovani generazioni, 
prevedendo adeguate risorse da destinare al reclutamento di RTDb. 
La dott.ssa Mairota ritiene che bisognava partire dalle risorse disponibili 
e poi formulare le proposte. 
Il Prof. Gentile evidenzia che la programmazione per il reclutamento 
deve essere fatta senza ordine di priorità, pertanto il Documento deve 
essere flessibile, aperto ad eventuali Risorse aggiuntive. Inoltre, ogni 
anno il Dipartimento fa una programmazione e in quella sede si darà 
priorità alla posizione di II fascia. 
Il Dr. Fucilli dichiara di essere perplesso su come il Consiglio sta 
procedendo, nel Consiglio in cui è intervenuto il M.R., sembrava che si 
propendesse per dare priorità alle II fasce. 
Il Dr. Acciani ricorda che negli ultimi 18 mesi il Dipartimento ha chiamato 
3 Ordinari e un 1 Associato. Non c’è stato un orientamento verso gli RTI. 
Il Prof. Scarascia ricorda che sulla base della simulazione della 
distribuzione delle risorse, che brevemente ha illustrato nello scorso 
Consiglio, nel prossimo triennio ci sarà ragionevolmente la possibilità di 
ottenere 8 nuove posizioni di II fascia, senza considerare ulteriori risorse 
aggiuntive rivenienti da futuri piani straordinari per prof. associati.  
Il Prof. De Gennaro ribadisce che la tempistica deve essere considerata, 
il mondo non è istantaneo. 
Il Prof. Scarascia risponde che, storicamente, la tempistica delle 
progressioni di ruolo in ambito accademico è stata, purtroppo, spesso 
caratterizzata da difficoltà e ritardi rispetto alle aspettative dei singoli. 
Il Dr. Roselli sostiene che in questa sede il Dipartimento ha la possibilità 
di dimostrare concretamente la sensibilità che ha dichiarato in più 
occasioni nei confronti dei colleghi RTI abilitati. Nel documento di 
programmazione triennale in approvazione occorre concentrare le 
richieste delle risorse di docenza sulla II fascia, in particolare nei settori 
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in cui ci sono RTI abilitati. Inoltre, bisogna limitare il più possibile le 
richieste di posizioni di I fascia, in modo che chi leggerà il documento 
possa comprendere chiaramente l’orientamento del Dipartimento in 
favore della progressione alla II fascia degli RTI abilitati. 
La Dott.ssa Selvaggi è d’accordo con chi l’ha preceduta, e pensava che 
oggi sarebbe stata l’occasione per dimostrare dove il Dipartimento dice 
di volere andare. 
Il Prof. Gentile AGR/08 evidenzia le necessità di reclutamento del 
proprio SSD e chiede una posizione di II fascia e un RTDb. 
La Prof.ssa Gadaleta condivide le aspettative degli RTI ma anche gli RTD 
b) sono necessari; non c’è ordine di priorità e propone per il SSD AGR/07, 
un posto di Rtd b). 
Il Prof. Leone AGR/09, sulla base di un processo decisionale affrontato 
nel proprio settore e in relazione alle esigenze soprattutto di ricerca, 
chiede 2 posizioni di II fascia e una di I fascia; 
Il Prof. Leone AGR/09 propone 2 posizioni di II fascia e una di I fascia non 
ritenendo che ci sia contrapposizione tra le 2 fasce né priorità; 
La Prof.ssa Schettini per l’AGR/10 chiede, oltre a una posizione di II 
fascia riveniente dalla precedente programmazione del 2016, un posto 
di I fascia e un RTDb, ricordando che il SSD, pur avendo da molti anni tre 
docenti con abilitazione alla I fascia, non ha ricevuto risorse da oltre 5 
anni. 
La Dott.ssa Selvaggi, a nome del gruppo di Zootecnia, chiede per 
l’AGR/17 un posto di II fascia. 
La Prof.ssa D’Alessandro AGR/19 riferisce di non aver potuto 
partecipare alla riunione dell’area zootecnica e si associa alla richiesta 
per il SSD AGR/17. Come Ordinario del settore concorsuale 07/G1, che 
raggruppa i settori disciplinari dell’area zootecnica (17, 18, 19 e 20), 
evidenzia che nel Dipartimento per il SSD AGR/18 manca qualsiasi figura 
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di ricercatore, associato o ordinario; pertanto, chiede l’inserimento di un 
posto di RTDb) nella programmazione triennale. Considerata la 
particolare situazione in cui si trova il settore AGR/18, ella evidenzia le 
motivazioni della richiesta. La prima è di natura culturale. Nell’ambito 
dell’area delle produzioni animali, il settore considera gli aspetti di 
natura nutrizionale e di tecnica di alimentazione delle specie di interesse 
zootecnico, con ineludibile impatto sulle produzioni, dal punto di vista 
quantitativo e qualitativo, sul benessere dell’animale e sulla sicurezza 
alimentare del consumatore. In tal senso, aggiunge, è molto forte 
l’esigenza, da parte del territorio, di figure scientifico-professionali che 
possano supportare adeguatamente le problematiche 
dell’alimentazione zootecnica. Evidenzia, inoltre, che con il 
pensionamento dell’ordinario (prof. Vincenti) e dell’associato (prof. 
Totela), nel DiSAAT non è presente alcuna figura di docente/ricercatore 
inquadrata nel settore AGR/18; già nel 2016, veniva quindi richiesto un 
posto di RTDb) per il settore. Ricorda al Consiglio che di recente è stata 
attribuita una risorsa per un posto di Rtda) da parte della Regione Puglia. 
Infine, la prof.ssa D’Alessandro precisa che la richiesta di RTDb) per il SSD 
AGR/18 dà continuità al processo di reclutamento dei giovani ricercatori 
e, in aggiunta, non interferisce con le eventuali aspettative di ricercatori 
a tempo indeterminato, considerata la loro assenza nel Dipartimento.  
Per il SSD AGR/19, la prof.ssa D’Alessandro chiede un posto di RTDb) per 
continuità nel reclutamento dei giovani ricercatori, basata sulla prossima 
presenza in organico nel Dipartimento di un Rtda) proveniente dal bando 
REFIN della Regione. 
Il Dr. Ragni chiede un posto di II fascia per l’AGR/20; tale proposta è stata 
concordata con l’altro ricercatore AGR/20, dott. Cagnetta. 
Il Prof. Pantaleo  Ing-Ind/10, chiede un posto di I fascia e un RTDb), sulla 
base di esigenze di ricerca in particolare in ambito internazionale 
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(sostanziate dalla pubblicistica scientifica fino ad ora prodotta), terza 
missione (partecipazione al centro di competenza Medi tech ed alla rete 
Università Sostenibili come delegato Uniba per il settore ENERGIA) e di 
didattica erogata in questo ed altri due Dipartimenti Uniba (per un totale 
di 22 CFU dal prossimo AA includendo i corsi a scelta), ed alla luce anche 
della rilevanza che l’area di ricerca multidisciplinare dell’energia riveste 
per l’Ateneo, in linea con le linee di ricerca strategiche nazionali ed 
europee. Il Prof Pantaleo fa presente che ha necessità di costruire un 
gruppo di ricerca in un settore in cui è unico rappresentante, e che fino 
ad ora non ha gravato sul bilancio del Dipartimento, avendo usufruito di 
risorse dal piano strategico di Ateneo. 
Il Dr. Roselli ritiene che si tratti di un Libro dei sogni e dichiara che voterà 
contro se non si riducono le richieste di I fascia. 
Cosi anche il Dr. Signore e il Dr. Carlucci. 
 Il Dr. Anifantis dichiara che voterà contro una programmazione siffatta, 
nel suo SSD Agr/09, in quanto:  
- non è stato avvertito e coinvolto in nessuna riunione di 
programmazione delle risorse del suo settore. 
- non è stato fornito nessun elemento o criterio esplicante il processo di 
valutazione interno al SSD stesso. 
- La programmazione seguita non tiene conto della richiesta di un posto 
di Rtd b) per il SSD AGR/09 come richiesto nel consiglio del 15/4/2019, 
VERBALE N.9.  
- la programmazione interno al settore non tiene neanche conto della 
proposta formulata dalla Commissione Programmazione Risorse che 
esprime la suddivisione delle risorse disponibili nel prossimo triennio in 
una quota pari al 50%, destinata al passaggio dei RTI ai posti di II fascia 
e, la restante quota del 50% devoluta, complessivamente, sia per 
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posizioni di I fascia sia per il reclutamento di Rtd b). (DATA 05-12-2019, 
VERBALE N.19, punto 4 bis) Programmazione Risorse personale). 
La Dott.ssa Mairota dichiara che se passerà la Tabella con la richiesta di 
7 ordinari voterà contro la programmazione non sostenibile. 
Interviene la prof.ssa D’Alessandro esprimendo forti dubbi e contrarietà 
sulla richiesta di un posto di professore di II fascia per il SSD AGR/20 in 
termini di sostenibilità e plausibilità, per la mancanza di crediti formativi 
nel SSD AGR/20 nei corsi di studio afferenti al Dipartimento e per 
l’assenza di ricercatori interni abilitati. 
Il Dr. Vizzarri ugualmente sostiene che dall’incontro di confronto con 
l’area zootecnica, di cui il direttore è stato messo al corrente, non è stato 
compreso il livello strategico del settore AGR 18 (Nutrizione e 
Alimentazione animale) ovvero dell’elevato potenziale 
professionalizzante che risponderebbe totalmente alle tante richieste di 
supporto tecnico raccolte dal mondo degli allevatori attraverso le diverse 
attività di ricerca in campo che il settore AGR 19 attualmente conduce. 
Risulterebbe quindi fortemente strategico un investimento in tal senso 
con la proposta di una risorsa di RTDb, che allo stato attuale (assenza 
totale di personale docente/ricercatore) e in assenza di competitività, 
non incide sui punti organico del Dipartimento. 
Riguardo la richiesta avanzata a maggioranza dall’area zootecnica per il 
settore AGR/20 di una posizione di II fascia, il dott. Vizzarri sottolinea 
come la richiesta stessa risulti al di fuori del criterio di plausibilità 
indicato dal direttore nell’ultimo consiglio di dipartimento. Le 
motivazioni risiedono non tanto nel mancato riconoscimento del settore 
AGR/20 come strategico, eventualmente da considerare su scala 
nazionale, ma dalla mancanza del settore nei corsi di studio del 
Dipartimento. Inoltre, aggiunge, che si sta chiedendo all’Ateneo di 
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investire, in termini di una risorsa di II fascia, in un settore che ad oggi 
non presenta nessun ricercatore interno abilitato. 
Il Dr. Ragni ribatte che il suo passaggio al SSD Agr/20 è stato valutato 
positivamente, oltre alle Convenzioni con la Regione Puglia e la Regione 
Basilicata che interessano il SSD AGR/20. E poi si tratta di una 
programmazione triennale e quindi c’è tutto il tempo di conseguire 
l’Abilitazione. Per quanto riguarda il SSD Agr/18, nella riunione del 
gruppo di Zootecnia alla quale la Prof.ssa D’Alessandro non ha 
partecipato, a maggioranza con solo Vizzarri contrario, si è deciso che per 
il SSD Agr/18, non essendoci alcun docente né ricercatore, non era il caso 
di chiedere posizioni. 
Anche la Dott.ssa Caputi Jambrenghi AGR/17, in quanto presente alla 
riunione di Zootecnia, conferma che la Prof.ssa D’Alessandro non ha 
partecipato e che a maggioranza è stato deciso di non chiedere niente 
per il SSD AGR/18. 
La Dott.ssa Gargano propone un posto di II fascia nel SSD BIO/03 in 
continuità con il RTDb). 
La Dott.ssa Morea propone un posto di II fascia nel SSD IUS/01. 
Il Prof. Scarascia ritiene che, a questo punto, sia difficile una soluzione 
che consenta una ampia condivisone del documento di programmazione 
triennale. Certamente sarebbe più condivisa una proposta con meno 
richieste di I fascia, per.es. 4 e non 7, tra cui una posizione di I fascia 
riferita alla precedente programmazione. Ribadisce che le risorse per 
RTDb) possono non essere in conflitto con quelle per la II fascia e che si 
possono confermare molte delle richieste avanzate. D’altra parte, la 
Commissione di Dipartimento si era orientata per destinare il 50% delle 
risorse complessive nel triennio per posizioni di II fascia, mentre la 
restante parte da dividersi tra posizioni di I fascia e di RTDb, anche per 
dare un’opportunità alle legittime aspettative degli Rtda). 
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Il Presidente, vista l’ora tarda, alle 20,30 chiude la seduta e l’aggiorna a 
alle 10,00 del 30-06-2020. 
 
 
 
Il giorno 30 giugno 2020 alle ore 10,00 è tornato a riunirsi in seguito ad 
aggiornamento e in modalità telematica sulla piattaforma Teams di 
Microsoft, il Consiglio di Dipartimento per discutere il seguente punto 
all’ordine del giorno prot. n.  768/II-9 del 22-6-2020: 
 
Piano triennale per la programmazione del reclutamento dei docenti 
dei Dipartimenti 
 
Sono presenti per i Professori Ordinari: Giovanni Sanesi (Presidente), 
A.G. D’Alessandro, B. De Gennaro, Giuseppe De Mastro, Francesco 
Gentile, A. Leone, G. Scarascia Mugnozza 
 
Per i Proff. ri Associati: B. Bianchi, S. Camposeo, A. Casieri, G. Cucci, B. 
De Lucia, E. De Meo, A. Gadaleta, G. Giannoccaro, R. Lafortezza, A. 
Pantaleo, S. Pascuzzi, R. Roma, P. Santamaria, E. Schettini, P. Tartarino, 
G. Vox. 
Per i Ricercatori: C. Acciani, A. Alexandros Sotirios, R. Bianchi, F. Bozzo, 
A. Caputi Jambrenghi, D. Carlucci, E. Cazzato, A. De Boni, M. Elia, V. 
Fucilli, M.L. Gargano, P. Mairota, I. Marcotuli, F. Milillo, R. Morea, A. 
Paduano, M. Ragni, L. Roselli, G. Russo, F. Santoro, M. Selvaggi, A. 
Signore, A. Tamborrino, F. Vizzarri. 
 
Sono presenti i rappresentanti del Personale tecnico Amm.vo: nessuno 
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È presente il rappresentante dei Dottorandi. Nessuno 
Sono presenti i rappresentanti degli studenti: nessuno 
Sono assenti giustificati: nessuno 
Sono assenti senza giustifica: R. Bianchi, P. Damiani, F. Bozzo, G. 
Ruggiero, A. Vivaldi. 
 
Constatata la sussistenza del numero legale, il Presidente apre la seduta. 
Piano triennale per la programmazione del reclutamento dei docenti 
dei Dipartimenti 
 
Il Presidente apre la discussione. 
Il Presidente auspica che quest’oggi si giunga ad una soluzione altamente 
condivisa andando incontro alle legittime aspettative di tutti e invita il 
Prof. De Gennaro a riprendere la discussione da dove era terminata. 
Il Prof. De Gennaro ritiene che se pur accogliessimo la proposta del Prof. 
Scarascia di ridurre a 4 le posizioni di I fascia, le risorse disponibili non 
sarebbero sufficienti per il passaggio degli RtI abilitati alla II fascia.  
Se le posizioni di I fascia si riducessero a 2, la proposta sarebbe più 
sostenibile. 
Il Prof. Pascuzzi si associa all’auspicio del Presidente ritenendo che fatte 
salve le posizioni degli RTI, un giusto peso vada dato anche all’anzianità 
delle persone nell’ambito della stessa fascia. 
Interviene il Prof. Santamaria il quale dopo aver ascoltato tutti gli 
interventi e in particolare quello del Prof. De Gennaro, sostiene che se 
chiediamo 3 o 4 posizioni di I fascia, la programmazione non sarà 
approvata. Il Piano triennale è necessario ma non sufficiente per le 
progressioni di carriera. La priorità deve essere quella di coprire i SSD 
dove manca la I fascia garantendo l’alternanza. 
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C’è un settore dove manca una posizione di I fascia che è il SSD AGR/04 
e c’è un SSD dell’area Ingegneria che, in base all’alternanza, 
beneficerebbe di una seconda posizione di PO. 
Il Prof. Santamaria quindi propone: 
PO: 2 Posizioni per i SSD Agr/04 e Agr/10 
PA: Tutte le posizioni richieste dai SSD; 
RTDb: Tutte le richieste avanzate dai SSD, nonché i SSD dove è presente 
un Rtd a). 
Interviene il Prof. Camposeo il quale sostiene che si sta approvando il 
Documento di Programmazione, in funzione degli Obiettivi e Indicatori, 
non delle risorse. Ora non possiamo discriminare tra i SSD. Le regole del 
Dipartimento per stilare la graduatoria dei diversi SSD ci sono ma ciò non 
è all’odg. 
Il Prof. Leone ribadisce che oggi il Dipartimento, come richiesto dal 
Direttore, è chiamato a stilare un piano triennale per la programmazione 
del reclutamento dei docenti, basandosi sulle richieste avanzate dai 
singoli SSD, in considerazione alle loro esigenze ed alla luce di un loro 
processo decisionale. Nessun criterio che consentisse ai singoli SSD di 
uniformare le richieste è stato precedentemente discusso ed approvato. 
Contesta che una discussione così complessa è importante venga svolta 
poche ore prima della scadenza programmata dall’Ateneo. Il prof. Leone 
ritiene che oggi non ci siano elementi per modificare le richieste di un 
SSD, visto che non si conoscono i criteri adottati nei loro rispettivi 
processi decisionali. Propone quindi di accettare tutte le richieste dei 
settori e di discutere successivamente, sulla base di criteri oggettivi, 
l’ordine di istituzione dei posti per i SSD. 
Il Prof. Roma invita a fare la programmazione considerando le risorse e i 
vincoli. 
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Il Prof. De Mastro ritiene che tutte le richieste vadano accolte perché 
non ci sono criteri per stabilire priorità ma siamo chiamati a deliberare il 
numero dei posti per Fascia e quindi dobbiamo decidere quanto spazio 
vogliamo dare agli ordinari. Il Prof. De Mastro appoggia la proposta dei 
Proff. ri De Gennaro e Santamaria. 
Il Presidente propone di fare una sintesi.  
C’è la proposta del Prof. Scarascia che, nel richiamare i principi di 
sostenibilità della programmazione e di equilibrata composizione 
dell’organico richiamati dal D.lgs. 29 marzo 2012 n. 49, richiede di 
inserire nella programmazione triennale 3/4 posizioni di I fascia, insieme 
a tutte le richieste per la II fascia e ad un numero congruo di posizioni di 
RTDb con riguardo anche ai SSD con RTDa.  
Poi c’è la proposta del Prof. Santamaria:  
2 Posizioni di I Fascia per i SSD Agr/04 e Agr/10 
Tutte le posizioni richieste per la II Fascia; 
Tutte le posizioni richieste per gli Rtd b) e per tutti i SSD dove è presente 
un Rtd a). 
Il Presidente aggiunge che si potrebbe introdurre un preambolo alla 
tabella del documento di programmazione dove si evidenzi la priorità 
delle risorse alla II fascia dato il numero di Rtd abilitati presenti nel 
DiSAAT. 
Il Presidente quindi illustra la Tabella con tutte le richieste pervenute fin 
ora. Pertanto, al termine della discussione le richieste sono le seguenti: 

SSD Ordinari Associati RTDB 

AGR/01 0 4 0 

AGR/02 0 1 1 

AGR/03 1 1(transito 
Rtd)  

1 
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AGR/04 1 1  0 

AGR/05 1 1 1 

AGR/07 1 0 1 

AGR/08 0 1  1 

AGR/09 1 2 0 

AGR/10 1 1 1 

AGR/17 0 1 0 

AGR/18 0 0 1 

AGR/19 0 1(transito 
RTDb) 

1 

AGR/20 0 1 0 

BIO/03 0 1(transito 
RTDb) 

0 

ING IND/10 
IND/10 

1 0 1 

IUS/01 0 1 0 

Totale 7 14 + 3 9 

 
Il Presidente, poiché durante la discussione molti Consiglieri si sono 
espressi contrari alla Tabella sopra indicata, propone di votare la 
proposta del Prof. Santamaria.  
 
Il Prof. Santamaria, pur condividendo tutte le richieste pervenute dai SSD 
per le 3 fasce, per addivenire ad una larga condivisione della 
programmazione propone: 
2 Posizioni di I Fascia per i SSD Agr/04 e Agr/10 
Tutte le posizioni richieste per la II FASCIA; 
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Tutte le posizioni richieste per gli Rtd b) e per tutti i SSD dove è presente 
un Rtd a). 
Interviene la Dr Mairota che dichiara di essere favorevole alla proposta 
del Prof. Santamaria, ma chiede che sia inserita la priorità alla II fascia 
rispetto agli RTDb per quei settori in cui vi siano RtdI abilitati.  
 Il Presidente precisa che non sono ammessi emendamenti alla proposta 
in votazione. 
La Dott.ssa Mairota preso atto della precisazione, dichiara che si asterrà 
dal votare la proposta del Prof. Santamaria. 
Interviene la Dott.ssa Tamborrino dichiarando che voterà contro la 
proposta del Prof. Santamaria perché propone di inserire posti di Rtd b) 
in SSD che non lo hanno previsto, forzando le decisioni dei singoli SSD. 
Interviene il Prof. Pascuzzi dichiarando che voterà contro perché non 
sono stati rispettate le indicazioni dei SSD.  
Interviene il Dr. Santoro dichiarando che avrebbe votato a favore della 
mozione Santamaria emendata da Mairota basata sulla necessità di dare 
priorità agli RTI rispetto ai RTDb ma, visto il numero esiguo di posizioni 
PO che non tiene conto di una valutazione delle esigenze, dell’alternanza 
delle posizioni e della spesa effettivamente sostenuta dal Dipartimento 
in termini di punti organico, esprime voto contrario. 
 
Il Prof. Leone esprime voto contrario alla proposta del prof. Santamaria 
poiché non tiene conto delle esigenze esposte in Consiglio dai SSD, 
risultanti da un processo di valutazione interno al settore, come richiesto 
dal Direttore. 
Inoltre, il Prof. Leone rileva che la proposta avanzata, non è sostenuta da 
alcun criterio oggettivo discusso ed approvato dal Consiglio di 
Dipartimento, ma basata su criteri soggettivi ed arbitrari che portato 
all’inserimento nel piano triennale per la programmazione del 
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reclutamento dei docenti del SSD AGR09 di una figura di RTDb non 
richiesta, al posto di una figura di professore ordinario richiesto dal 
settore. 
Il Prof. Bianchi dichiara di votare contro la proposta di Santamaria 
perché non rispetta quanto deciso dai SSD. 
Anche la Prof.ssa D’Alessandro dichiara di votare contro la proposta del 
Prof. Santamaria perché non tiene conto delle indicazioni dei SSD e 
basata su criteri non condivisi. 
Al termine il Presidente invita il Consiglio a deliberare. 
 
Il Consiglio di Dipartimento a larga maggioranza (astenuti Mairota, 
contrari Leone, Pascuzzi, Tamborrino, Santoro, Vizzarri, D’Alessandro, 
Bianchi) approva la seguente tabella con l’impegno ad indicare nel 
documento di programmazione tutte le richieste comunque pervenute 
dai SSD, in un preambolo alla tabella approvata: 
 

SSD Ordinari Associati RTDB 

AGR/01 0 4 0 

AGR/02 0 1 1 

AGR/03 0 1(transito 
RTDb)  

1 

AGR/04 1 1  0 

AGR/05 0 1 1 

AGR/07 0 0 1 

AGR/08 0 1  1 

AGR/09 0 2 1 

AGR/10 1 1 1 

AGR/15 0 0 1 



UNIVERSITA’ DEGLI STUDI DI BARI 

“ALDO MORO” 

  DIPARTIMENTO DI SCIENZE AGRO-

AMBIENTALI E TERRITORIALI 

ANNO 

2020 

DATA 

29-06 

VERBALE 

N. 11 

PAGINA 

26 

  

 

Il Coordinatore  Il Presidente 

F.to Dott.ssa Maria Cortese                                                          F.to    Prof. Giovanni Sanesi 

 

 

AGR/17 0 1 0 

AGR/18 0 0 1 

AGR/19 0 1(transito 
RTDb) 

1 

AGR/20 0 1 0 

BIO/03 0 1(transito 
RTDb) 

0 

ING IND/10 
IND/10 

0 0 1 

IUS/01 0 1 0 

Totale 2 14 + 3 11 

Il presente dispositivo è immediatamente esecutivo. 
 
 
 
Il Presidente alle ore 12,30 chiude la seduta. Il presente verbale per 
motivi di urgenza vienen approvato seduta stante. 
 
 


